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Отче т Доминика о поездке в Италию 
В январе 2014 я предпринял экскурсионный тур по городам Италии. В ходе своего недельного 

путешествия я посетил: Римини, Венецию, Рим, Помпеи, Неаполь, Пизу и Флоренцию. В этом и 

нескольких следующих выпусках нашего электронного издания буду выкладывать отчёты о своей 

поездке.  

3 февраля 2014 г. 
Выпуск 2 (32)  

Как стать като-

ликом? 

Ответ: Вам 

необходимо об-

ратиться в бли-

жайший к вам 

католический 

приход, там вам 

все подробно 

объяснят. 



Сила церкви 

"Давайте запомним это навсегда: 

сила Церкви живет не в ней самой 

и не в ее организационной способ-

ности, но скрыта в глубоких водах 

Бога. И эти воды волнуют наши 

желания, а желания расширяют 

сердце. Святой Августин говорил 

об этом так: «Молиться, чтобы 

желать, и желать, чтобы сделать 

шире сердце»... Без желания нель-

зя никуда дойти, и именно поэтому 

нужно предлагать свои желания 

Господу". 

Папа Римский Франциск 

 

 

"Служители Церкви должны быть прежде всего служителями милосердия. Исповедник, 

например, всегда рискует оказаться либо слишком суровым, воинствующим, либо слишком 

снисходительным, морально уставшим. И ни в том, ни в другом случае он не милосерден, 

потому что не интересуется по-настоящему человеком, находящимся перед ним в испове-

дальне. Строгий исповедник умывает руки, отсылая к заповедям. Снисходительный умыва-

ет руки, просто говоря: «Это не грех» или что-то в этом роде. Но людей нужно сопровож-

дать, а их раны лечить». 

"У меня есть догматическая уверенность: Бог находится в жизни каждого человека, Бог – в 

жизни каждого. Даже если жизнь человека была катастрофой, даже если она была разру-

шена пороками, наркотиками или чем-нибудь еще, – Бог пребывает в его жизни. Можно и 

нужно искать Его в жизни каждого человека. Даже если жизнь кого-то – это почва, зарос-

шая терновником и сорняками, на ней всегда есть место, на котором может прорасти доб-

рое семя. Нужно уповать на Бога". 

"Для меня действительно очень важно общение. Я всегда искал общения. Я не видел себя 

одиноким священником: мне нужно общение. И это можно понять из того, что я нахожусь 

здесь, в Доме Св. Марфы: во время конклава я жил по жребию в комнате 207. Эта комната, 

где мы находимся сейчас, была для гостей. Я решил жить здесь потому, что, когда я вступил 

во владение папскими апартаментами, внутри себя я отчетливо услышал "нет". Папские 

апартаменты в Апостольском дворце вовсе не роскошные. Они старинные, устроенные с 

хорошим вкусом и большие, не роскошные. Но напоминают перевернутую воронку. Они 

большие и просторные, но вход в них очень узкий, через который люди проходят, как кап-

ли из пипетки. А я не могу жить без людей. Я нуждаюсь в том, чтобы проживать свою жизнь 

с другими..." 

Папа Римский Франциск 

«Слово Божие поставило Свой шатер среди нас, грешников и нуждающих-
ся в милосердии. И все мы должны поспешить получить благодать, кото-
рую Он нам предлагает... ». Папа Римский Франциск 

НОВОЕ ОБЕТОВАНИЕ 

НЕСКОЛЬКО ЦИТАТ 

"Мы смотрим на мир и на историю как на 

место, в котором нам всем нам идти вместе с 

Ним к новым небесам и новой земле. Вместе 

с рождением Иисуса родилось новое обетова-

ние, родился новый мир, но также мир, кото-

рый может быть обновлен. Бог всегда присут-

ствует для того, чтобы рождать новых людей, 

очистить мир от греха, который делает его 

старее, от греха, который развращает его. 

Поскольку человеческая история и личная 

история каждого из наc могут быть отмечены 

трудностями и слабостями, вера в Воплоще-

ние говорит нам, что Бог солидарен с челове-

ком и с его историей. Эта близость Бога к 

человеку, – к каждому человеку, к каждому из 

нас – есть дар, который никогда не преходит! 

Он с нами! Он есть Бог-с-нами!". 

"Слово Божие поставило Свой шатер среди 

нас, грешников и нуждающихся в милосер-

дии. И все мы должны поспешить получить 

благодать, которую Он нам предлагает... Мы 

много раз отвергаем Его, предпочитаем оста-

ваться замкнутыми в своих ошибках и в тоске 

своих грехов. Но Иисус не сдается и не пере-

стает предлагать Себя и Свою спасительную 

благодать! Иисус терпелив. Иисус умеет 

ждать. Он ждет нас всегда. Это послание 

надежды, послание спасения, древнее и веч-

но новое. И мы призваны". 

Папа Римский Франциск 
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СЛОВО СВЯТЕИ ШЕГО ОТЦА 



Папа Франциск о месте 
женщины в церкви 

Женщины должны больше 

присутствовать в сфере об-

щественной жизни, сохраняя 

при этом свою уникальную 

роль в семье: с такими слова-

ми Папа Франциск обратился 

на аудиенции к представи-

тельницам Итальянского 

центра женщин (CIF) по слу-

чаю 70-летия его основания. 

Святейший Отец отметил, что 

в последние десятилетия 

роль женщин как в семье, так 

и в обществе претерпела 

значительные изменения. 

Женщины вносят незамени-

мый вклад в общественную 

жизнь, с присущей им чув-

ствительностью «к самым 

слабым»: 

«Я был рад видеть, - отметил 

Папа, - что многие женщины 

помогают священникам в 

области пастырской заботы о 

семьях, группах, отдельных 

лицах, равно как и в бого-

словских размышлениях, и 

надеюсь, что их участие в 

жизни Церкви станет более 

широким и насыщенным». 

Нельзя оставлять в тени неза-

менимую роль женщин в 

семье: 

 

 

 

. 

ПАПА ФРАНЦИСК: О ПОМАЗАНИИ ЕПИСКОПОВ 

Церковь нельзя понять, если рассуждать о ней только как о человеческой организации: её основ-

ное отличие в том, что помазание наделяет епископов и священников силой Святого Духа, чтобы 

служить Народу Божьему. Об этом Папа Франциск напомнил в проповеди на Мессе 27 января в 

Доме Святой Марфы. Святейший Отец выразил признательность многочисленным святым свя-

щенникам, которые отдают свою жизнь в безвестности повседневного служения. 

 

Комментируя первое литургическое чтение, - о том, как все колена Израилевы помазали Давида 

царем, - Папа пояснил духовное значение помазания. Без него Давид был бы только лишь во-

ждем, главой организации, политического сообщества – Царства Израиля. Он был бы просто-

напросто «организатором». Но в помазании Дух Господень нисходит на Давида и остается с ним: 

«И преуспевал Давид и возвышался, и Господь Бог Саваоф был с ним». «Это и есть, - пояснил 

Папа, - отличительная особенность помазания». Помазанник избран самим Господом, - и точно 

так же происходит в Церкви: 

 

«Епископы не только избираются для того, чтобы управлять организацией, называемой 

«поместная Церковь», но они помазываются, становятся помазанниками, и Дух Господень пре-

бывает с ними. Но все, абсолютно все мы, епископы, грешны! Однако, будучи помазанниками, 

все мы день за днём стремимся к большей святости и верности этому помазанию. То, что созда-

ет Церковь, наделяет Церковь единством, - это как раз личность епископа, именем Иисуса Хри-

ста: не потому, что за него проголосовало большинство, а в силу помазания». 

 

Помазание – сказал далее Папа – приближает епископов и священников к Господу и дарует им 

радость и силу, чтобы «вести народ, помогать народу, служить народу». Помазание дарует ра-

дость, чтобы они «чувствовали себя избранниками Господа, на которых взирает Господь». Папа 

подчеркнул, что, когда мы думаем о епископах и пресвитерах, мы должны всегда помнить об их 

помазании: 
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Папа Франциск о месте 
женщины в церкви 

«Тонкие качества чуткости и нежно-

сти, присущие женской душе, пред-

ставляют собой не только подлинную 

силу для семейной жизни, наполняя 

её атмосферой спокойствия и гармо-

нии, но также являют собой необхо-

димое условие человеческого призва-

ния. Для нас, христиан, - подчеркнул 

Папа Франциск, - семейный очаг 

является не просто частным простран-

ством, но домашней Церковью, чьё 

здоровье и процветание обуславли-

вает здоровье и процветание Церкви 

и самого общества». 

«Подумаем о Пресвятой Богородице, 

- призвал Святейший Отец. - В Церкви 

она создаёт нечто, что не в силах 

создать ни священники, ни епископы, 

ни Папы. Она ведь представляет 

собой женский гений, правда? Поду-

маем о том, что Пресвятая Богороди-

ца привносит в семью. Сегодня, - 

более, чем когда-либо, - присутствие 

женщин в домашней среде необходи-

мо для передачи будущим поколени-

ям твёрдых моральных принципов и 

веры. 

В диалоге с Богом, освещённом Его 

Словом и укреплённом благодатью 

Святых Таинств, христианские женщи-

ны постоянно дают ответ на призыв 

Господа, согласно конкретной ситуа-

ции каждой из них». 

В заключение аудиенции Папа Фран-

циск пожелал представительницам 

Итальянского центра женщин, чтобы 

материнское присутствие Пресвятой 

Богородицы углубило смысл и роль 

женщин в обществе и помогло им 

быть до конца верными Господу. 

 

 

 

Источник: http://ru.radiovaticana.va 

. 

ПАПА ФРАНЦИСК: О ПОМАЗАНИИ ЕПИСКОПОВ 

«Иначе Церковь нельзя понять – и не только понять, но и объяснить, как Церковь идёт вперед с одними лишь 

человеческими силами. Епархия идёт вперед потому, что у неё есть святой народ, а помазанник ведет её и 

помогает расти. Приход развивается потому, что у него есть много организаций и дел, но также и благодаря 

священнику – помазаннику, который его ведет. Мы знаем лишь их незначительную часть, но сколько в исто-

рии было святых епископов, сколько святых пресвитеров, которые посвятили свою жизнь служению епархии и 

приходу. Сколько народа получили силу веры, силу любви и надежды благодаря безвестным приходским 

настоятелям, которых мы не знаем, - а их очень много!» 

 

Множество сельских и городских священников благодаря своему помазанию даруют силы народу, передавая 

учение, совершая Таинства, то есть сообщая святость. 

Папа, как обычно, ответил на вероятное возражение: ведь на страницах газет появляются истории совсем не 

святых епископов и священников. «Но пишут ли в газетах о том, что делают многочисленные священники в 

городских и деревенских приходах, которые совершают столько дел милосердия и проделывают столько 

работы ради своего народа? Увы, нет: это неинтересно. Как говорят, падающее дерево создает больше шума, 

чем растущий лес. Сегодня, думая о помазании Давида, давайте подумаем и о наших епископах и священни-

ках – отважных, святых, добрых, верных, - и помолимся о них. Благодаря им мы и находимся сегодня здесь». 

 

 

Источник: http://ru.radiovaticana.va 
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Библия — священная кни-
га Откровения и Завета 

1. С первых дней существования 

Церкви, когда еще не было апостоль-

ских книг, Ветхий Завет прочно вошел 

в ее жизнь. Псалмы были первыми 

молитвами христиан, в библейских 

пророчествах раскрывалась для них 

искупительная тайна Мессии, духов-

ный опыт ветхозаветных предтеч 

Богочеловека стал той почвой, на 

которой созидалось здание евангель-

ской веры. В сокровищнице Слова 

Божия христианство постоянно черпа-

ло вдохновение и назидание. Не зная 

Ветхого Завета, трудно понять многие 

аспекты церковной жизни. Таинства, 

богослужение, религиозно-

нравственные устои Церкви, ее бого-

словие, взгляд на прошлое, настоя-

щее и будущее — все это тесно связа-

но с Ветхим Заветом. 

2. Углубляясь в него, Церковь идет по 

пути, указанному Самим Господом, 

говорившим: «Исследуйте Писа-

ния» (Ин 5:39). В дни земной жизни 

Он Сам не раз молился словами 

Ветхого Завета, ссылался на него, 

возвещая Царство Божие. Жители 

Иерусалима удивлялись Его знанию 

Писания (ср. Мф 4:4; 21:42; 22; 29; 31-

32; 36-40; 27:46; Ин 5:47; Ин 7:42, 

Ин 10:35;). Молитва Господня, притчи 

и вся проповедь Спасителя в целом 

опираются на дух и букву Ветхого 

Завета (ср., напр., Мф 5:5 и Пс 36:11; 

Мф 6:15 и Иер 23:16; Мк 1:1-12 и Ис 5; 

Мк 13:4 и Ис 13:10 и мн. др.). Потому 

бл. Иероним говорит, что «неведение 

Писаний есть неведение Хри-

ста» (Толк. на Ис. Пролог). 

Таким образом, для людей, которые 

принимали Благую Весть Христову, 

Ветхий Завет стал священной книгой. 

И после того, как появилась новоза-

ветная письменность, она была при-

соединена к Ветхому Завету, образо-

вав единую христианскую Библию. 

 

 

. 

ИСИДОР СЕВИЛЬСКИИ —ПОКРОВИТЕЛЬ ИНТЕРНЕТА 

.Покровителем Интернета у навигаторов Всемирной сети считается святой Исидор Севильский: 

испанский епископ-эрудит, который создал своеобразную «Википедию» своей эпохи (он жил в 

VI веке). Этот монументальный труд называется Etymologiae. Святой Исидор хотел собрать в нём 

названия, происхождение и толкование каждой известной вещи. Исидор углублялся в изучение 

всякой области знаний, и ему не было равных во владении информационными технологиями 

того времени: такими технологиями тогда были письмо и чтение. Исидор был убежден не толь-

ко в необходимости знаний, но и в важности их бескорыстного распространения (при отсутствии 

законов об авторских правах для этого не было особых преград). Святой Исидор был уверен, что 

знание о природных явлениях может возвысить человека к познанию духовного, что путь этого 

познания приведёт от творения к Творцу.  

 

Святой Исидор родился в 560 году в Севилье, куда из Нового Карфагена переселилась его семья, 

спасаясь от вестготов-ариан. У него было три брата, - все причисленные к лику святых. Исидор 

получил прекрасное христианское воспитание. Проведя беззаботную юность, он под влиянием 

старшего брата-епископа всерьез занялся своим образованием. В 40 лет Исидор стал священни-

ком, а затем, после смерти брата Леандра, был избран епископом. Благодаря его наставничеству 

многие священники получили блестящее образование, а сам Исидор отличался святостью жиз-

ни, смирением и большой пастырской любовью. Исидор основал школы для обучения священ-

ников и прославился своими сочинениями и проповедями. Благодаря ему сохранились тексты 

154 античных и раннехристианских авторов, которые иначе были бы навсегда утрачены. 
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Библия — священная кни-
га Откровения и Завета 

3. Слово «Библия» есть греческий 

перевод древнееврейского слова 

 сефарим» — книги. Так еще в»ספרים 

дохристианский период стали имено-

вать боговдохновенные свидетель-

ства Откровения, записанные мудре-

цами и пророками Израиля (Дан 9:2). 

Есть истины о Боге, мире и человеке, 

которые разум, дарованный людям, 

может и должен открывать своими 

силами. Законы природы, секреты 

ремесла, настоящее и прошлое наро-

дов и даже самое бытие верховного 

Начала — все это познается челове-

ком, естественными усилиями его 

духа. Иное дело — Откровение. В нем 

дано то, что выходит за границы 

внешнего опыта, земного разума. Оно 

есть дар любви Божией, которая 

приобщает людей к тайне Творца и 

Его замыслам. 

4. В Библии нет слова «религия»; она 

учит о «познании Бога» (Ис 53:11), 

Который говорит с верными, прежде 

всего, через Своих избранников. 

Принято обычно считать, что главной 

чертой этого «Богопознания» являет-

ся монотеизм, чистое единобожие 

Ветхого Завета. И действительно, все 

другие верования только приближа-

лись к понятию о едином Боге, но 

никогда не дорастали до истинного 

монотеизма. Одни рассматривали 

Божество как безликую Силу, разли-

тую в мироздании, другие ставили 

рядом с Ним второстепенных богов, 

третьи верили в два высших начала: 

злое и доброе. Некоторые мудрецы 

(в Греции и Индии) утверждали, что 

Бог в Своей сущности непостижим, а 

язычество приписывало богам чело-

веческие свойства, даже низменные 

страсти. Только в Ветхом Завете 

открывается единый Бог, превосходя-

щий все бытие, сокровенный и несо-

измеримый с человеком и природой, 

но в то же время Он — Бог Живой, 

личностный, изливающий Свою лю-

бовь на творение. 

Продолжение см. на стр. 20>>> 

. 

Надо заметить, что провозглашение святого Исидора покровителем Всемирной паутины было, скорее, народ-

ным, нежели «официальным». Вообще вплоть до 1973 года в Католической Церкви существовала довольно 

сложная процедура провозглашения какого-либо святого небесным покровителем. Папа Павел VI упростил 

этот процесс. Во-первых, было сокращено число небесных покровителей различных поместных Церквей с 

целью упрощения литургического календаря, и там, где это возможно, сохранился один покровитель. Но 

главное, о чём говорится в документе Павла VI – озаглавленном Normae de patronis constituendis, – заключает-

ся в следующем: выбор святого покровителя – это дело тех, кто пользуется этим покровительством, а значит, 

не только епископы, но и народ – и прежде всего он – призван высказываться, посредством открытых консуль-

таций, по поводу провозглашения святого небесным покровителем той или иной категории.  

Католический ресурс «Энциклопедия святых», инициатива Итальянской епископской конференции, провёл в 

2002 и 2003 годах опрос среди программистов и пользователей Интернета во всем мире. Интересно, что на 

первом этапе опроса на первое место вышел святой Альфонс Мария де Лигуори, епископ и Учитель Церкви, 

который постоянно путешествовал, повсюду возвещая Евангелие. Не имея возможности достичь всех и вся, 

святой Альфонс, можно сказать, вышел за пределы времени и пространства, занявшись апостольством пера. 

Всего он опубликовал 111 сочинений. 

На втором месте в народном голосовании фигурировал святой Архангел Гавриил – кстати, небесный покрови-

тель Радио Ватикана. Архангел Гавриил – коммуникатор и возвеститель Божественного откровения. Святой 

Исидор на первом этапе голосования оказался на третьем месте, а за ним – святой Иоанн Боско, предвестник 

новых форм апостольства в Церкви, святой Пётр Регаладо (конец 14 – начало 15 века), который обладал чудес-

ным даром «виртуальности», появляясь одновременно в двух разных местах, и святая Фёкла Иконийская – 

которая в некоторых местах почитается как защитница от вирусов, в память о заступничестве во время чумы.  

В 2003 году завершился последний этап «выборов» покровителя Интернета. Голосование было международ-

ным, в нём приняли участие пользователи из 92 стран. На первом месте оказался блаженный Джакомо Альбе-

рионе, основатель Общества Святого Павла. В пояснении к голосованию за этого блаженного как за покровите-

ля Интернета приводятся его слова: «Я знаю, какое зло могут причинить некоторые книги». Джакомо Альбери-

оне был апостолом социальных коммуникаций. По его словам, «апостольство делает громкоговорителями 

Бога». Блаженный Джакомо Альберионе, скончавшийся в 1971 году, был одним из тех, кто первым в Церкви 

осознал важность средств массовой коммуникации для передачи Евангелия. 

Другие кандидаты в покровители Интернета, за которых отдали свой голос пользователи и программисты, - 

это святой Альфонс, святой Архангел Гавриил, а также святая Клара - которая была выбрана покровительницей 

телевидения, - и святой Максимилиан Кольбе, основатель «Городов Непорочной Девы», в которых использо-

вались самые передовые средства коммуникации. 

Несмотря на то, что блаженный Джакомо Альберионе в 2003 году был выбран большинством пользователей 

Интернета, в настоящее время на страницах Всемирной паутины как её небесный покровитель упоминается 

именно святой Исидор. Существует даже молитва по-русски, которая приведена на различных сайтах – католи-

ческих и не только: 

«Всемогущий вечный Боже, по образу Твоему нас сотворивший и повелевший нам искать всего благого, истин-

ного и прекрасного в Божественной Ипостаси Единородного Сына Твоего Иисуса Христа, Господа нашего, 

даруй, просим, чтобы заступничеством святого Исидора, епископа и Учителя, по Интернету странствуя, руки и 

очи наши к угодному Тебе мы устремляли, и всех, кого встречаем, с любовью и терпением принимали. Через 

Христа, Господа нашего. Аминь».  

 

 

 

Источник: http://ru.radiovaticana.va 
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ИСИДОР СЕВИЛЬСКИИ —ПОКРОВИТЕЛЬ ИНТЕРНЕТА 



Италия 

ДОМИНИК: ОТЧЕ Т О ПОЕЗДКЕ В ИТАЛИЮ 

Вводное слово 

 

    В январе 2014 я предпринял экскурсионный тур по городам Италии. В ходе своего недельного 

путешествия я посетил: Римини, Венецию, Рим, Помпеи, Неаполь, Пизу и Флоренцию. В этом и 

нескольких следующих выпусках нашего электронного издания буду выкладывать отчёты о сво-

ей поездке.  

    Начну с нескольких общих слов: Италия, или более официально: "Итальянская Республика", - 

государство юга Европы, находится в центре Средиземноморья, омывается четырьмя морями. 

Население страны - около 60 млн человек, подавляющее большинство из которых исповедуют 

католическую веру. Форма правления - парламентская республика. Название страны заимство-

вано из греческого языка и, как утверждают некоторые исследователи, может означать "страна 

телят". Кроме того, бык являлся символом народов юга Италии и его часто изображали бодаю-

щим римскую волчицу.  

    Столица - город  Рим. До 1861 года Италия была раздроблена на части, которые вели собствен-

ную государственную политику. В 1870 году к стране была присоединена Папская область. В 

настоящее время Италия делится на 20 областей, 110 провинций и 8101 коммун. Автономные 

области располагают своими парламентами и правительствами. 

    Итальянские земли имеют очень древнюю историю. С V в. до н.э. до III в. н.э. на этой террито-

рии располагалось Римское государство (Древний Рим, Римская империя). В Средние века Ита-

лия была разделена на самостоятельные города-государства с республиканским строем правле-

ния. В эпоху Возрождения значительные части Итальянских земель контролировала Испания. В 

1797 году сюда вторглась армия Наполеона, французы покинули эти земли в 1814 году. В 1860-е 

годы началась борьба за единство Италии, одной из ключевых фигур этого процесса стал Гари-

бальди. 1861 год явился датой объединения итальянских земель. В 1924 году Италия устанавли-

вает дипломатические отношения с Советским Союзом. В 1929 году, согласно Латеранскому 

договору, суверенитет получает Ватикан. 
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Римини 

 

 

. 

ДОМИНИК: РИМИНИ 

Римини - это небольшой курортный городок на берегу Адриатического моря, неподалёку от 

государства Сан-Марино. Несмотря на скромность своих размеров (население - менее 150 тыс. 

человек), у Римини очень древняя история.  

    В I тыс. до н.э. здесь было поселение этрусков. В VI до н.э. эти земли завоёвывают галлы, при 

них город стал одним из ключевых портов Адриатического моря. После поражения галлов в 293 

году тут жили разные народы, в том числе, согласно найденным артефактам эгейской керамики, 

здесь обитали греки.  

    В 268 г. до н.э. римляне основывают здесь тут опорный пункт, предназначенный для противо-

стояния вторжениям галлов. Римская колония получила название Ариминум. Город принимал 

участие в многочисленных гражданских войнах проводимых римлянами. Поддерживал Гая 

Юлия Цезаря. Кстати, неподалёку от Римини протекала знаменитая река Рубикон. Именно с 

местного форума Цезарь обратился к гражданам с просьбой о поддержке. 

    Кроме Цезаря, городом интересовались так же и другие римские императоры, о чём свиде-

тельствуют мост Тиберия и арка Августа. В ту эпоху город процветал... Впрочем, за эпохой рас-

цвета начался период упадка, связано это было с нашествием варваров. 

    В 359 году в Римини состоялся церковный Собор, на котором присутствовали 400 епископов, в 

основном Западной части Церкви. 
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Римини 

 

ДОМИНИК: РИМИНИ 

     В последующие годы Римини периодически захватывают различные супостаты, но неизменно 

город затем освобождают дружественные византийцы. В 751 году окончательную победу над 

Римини одержали лангобарды. Однако уже в 754 году Римини вместе с Ровенной освобождает 

король франков Пипин Короткий. Римини входит в состав Папской области. С тех пор степень 

автономии Римини неоднократно менялась, пока в 1860 году город не вошёл в состав Итальян-

ского королевства. 

    В настоящее время это город-курорт на побережье Адриатического моря, а так же морской 

порт. 

    Вы спросите, а где же мои впечатления о городе? А впечатлений, собственно, почти никаких. У 

нас не было здесь экскурсионной программы. Мы ночевали тут только в местных отелях первую 

и последнюю ночь нашего тура. Я, правда, в последний день, с утра, перед отъездом, смог со-

вершить беглый осмотр ближайшего к нашей гостинице католического храма, а так же ходил на 

пляж (естественно, не купался - 15 градусов: холодно даже для меня + забыл в Москве плавки). 

Храм, вот, католический мне очень понравился. Внешне, конечно, он поскромнее нашего мос-

ковского Кафедрала, но это только снаружи. Впрочем, внутреннее убранство вы можете оценить 

сами: храм этот перед вами на фото. Первый раз увидел "вживую" электрические свечи. Раньше 

я о них только слышал... 

      На следующий день после прибытия, мы отправились в Венецию, забрав предварительно с 

собой чемоданы: грядущую ночь нам предстояло провести уже в Риме. 
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Венеция 

 

 

. 

ДОМИНИК: ВЕНЕЦИЯ 

    В Венецию я прибыл 6 января и пробыл в городе всего несколько часов, однако этот непро-

должительный визит был сопровождён весьма содержательной экскурсионной программой.За 

это время мы успели галопом по европам проскакать по пятнадцати векам славной истории 

Венеции, почувствовать неповторимое очарование этого прекрасного города. 

    Венеция - в прошлом - великая морская республика. Здесь возникла уникальная политическая 

система - "доджат" (где демократия и монархия были слиты воедино), которая просуществовала 

целую тысячу лет. Влияние Венеции распространялось далеко за пределы Средиземноморья: 

известный венецианский путешественник Марко Поло в 1271 году прибыл в Китай. Недаром 

республику часто называли "жемчужиной Адриатики" и "царицей морей" - она обладала быст-

роходным флотом. 

    Венеция - хрупкий и утончённый цветок цивилизации, выросший на ста двадцати островах, 

соединённых между собой 400 мостами. У города так же имеется и материковая часть. В настоя-

щее время там расположены промышленные районы, морской порт и аэропорт имени Марко 

Поло. Венеция - это удивительное место уникально во всех отношениях, и, прежде всего, с точки 

зрения особенностей местной урбанистической архитектуры. В Соборе Святого Марка, о кото-

ром я поведу речь в следующей статье, мы видим символ, соединяющий Запад и Восток - храм 

латинского обряда Католической Церкви увенчан пятиглавием напоминающим православные 

купола и украшен снаружи и изнутри византийской мозаикой. 
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Венеция 

ДОМИНИК: ВЕНЕЦИЯ 

    Город возник вследствие бегства прибрежного населения - спасаясь от нашествия гуннов местные жители 

укрылись на острове Торчелло, где был основан деятельный порт и уже в V веке была учреждена епископская 

кафедра. Венецианские правители - дожи - изначально назначались византийскими императорами, но уже 

скоро дожи добились своей независимости. Превосходные вначале, отношения с Византией впоследствии 

ухудшились. Возможно, это было связано с тем, что в 831 году венецианские купцы вывезли из Александрии в 

Венецию мощи евангелиста Марка. 

    Эпоха Возрождения дошла до Венеции благодаря деятельности итальянского ученого, гуманиста, писателя, 

одного из зачинателей новой европейской архитектуры и ведущего теоретика искусства своей эпохи - Леона 

Баттиста Альберти. В Венеции так же творил Донателло со своими учениками и многие другие мастера этого 

периода истории так же оставили здесь свой след. 

    Как, наверное, известно каждому школьнику, островная часть Венеции постепенно уходит под воду. С этой 

проблемой сталкивались уже древние переселенцы, и были вынуждены дважды переносить город. В XX веке 

погружение суши резко усилилось. Земля опустилась за столетие на 23 см. Основной причиной бедствия 

послужил промышленный забор воды из артезианских скважин. Так же свою лепту внесло давление наземных 

сооружений. С закрытием скважин погружение города не прекратилось, хотя и существенно замедлилось. По 

данным ряда учёных, Венеция может стать непригодной для жизни уже в 2028 году. Туристы со всех концов 

света спешат посетить этот замечательный город. Для борьбы с участившимися наводнениями, было принято 

решение о строительстве герметичных барьеров вокруг Венеции. Первый камень был заложен в 2003 году. 

    Мне город очень понравился. Была обзорная пешая экскурсия по улицам города, затем нас катали на гондо-

лах (по желанию, за доп. плату) и водили во дворец Дожей. Забраться в гондолу я так и не решился, а вот во 

дворец ходил. Увидел там массу интересных экспонатов. На всё время экскурсий нас сопровождал гид, поэто-

му осмотр экспонатов музея имел осмысленный характер, а не просто "пробегу пулей, а потом скажу, что 

был". В следующих двух материалах я расскажу вам про главную площадь Венеции, и про Собор Св. Марка.  
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Венеция 

 

ДОМИНИК: ПЬЯЦЦА САН МАРКО 

    Базилика Сан Марко находится на главной площади Венеции (пьяцца Сан Марко), рядом со 

Дворцом дожей. Этой церкви почти тысяча лет. Базилика являет собой уникальное здание, укра-

шенное четырьмя тысячами квадратных метров мозаик и около полутысячею колонн. Строение 

является органическим сплавом трёх архитектурных стилей: византийского, романского и готиче-

ского. Здесь необычайно отчётливо видна связь Венеции с Востоком. 

    Первая храмовая постройка ("капелла дожей") была возведена на этом месте ещё в 832 году, 

как место размещения вывезенных венецианцами из захваченной мусульманами Александрии 

мощей евангелиста Марка. С тех пор Св. Марк стал почитаться в качестве небесного покровителя 

Венеции, вместо прежнего патрона города - Св. Феодора. 

    В 976 году в Венеции вспыхнуло народное восстание. Был подожжён Дворец дожей. Пламя 

перекинулось и на капеллу, которая сгорела дотла. То здание, что мы видим сейчас, начали 

строить в 1063 году. Со временем храм Сан Марко стал религиозным символом Венеции. В этой 

базилике в 1177 году состоялось историческое примирение Фридриха Барбароссы с Папой Алек-

сандром III; отсюда в 1204 году начался Четвёртый крестовый поход и сюда же свозили вывезен-

ные из Византии сокровища. 
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Венеция 

Фото внутреннего убранства собора 

Сан Марко взяты из Интернета: я 

был внутри, но там снимать нельзя 

ДОМИНИК: БАЗИЛИКА САН МАРКО 

    В Венецию я прибыл 6 января и пробыл в городе всего несколько часов, однако этот 

непродолжительный визит был сопровождён весьма содержательной экскурсионной 

программой.За это время мы успели галопом по европам проскакать по пятнадцати 

векам славной истории Венеции, почувствовать неповторимое очарование этого пре-

красного города. 

    Венеция - в прошлом - великая морская республика. Здесь возникла уникальная 

политическая система - "доджат" (где демократия и монархия были слиты воедино), 

которая просуществовала целую тысячу лет. Влияние Венеции распространялось да-

леко за пределы Средиземноморья: известный венецианский путешественник Марко 

Поло в 1271 году прибыл в Китай. Недаром республику часто называли "жемчужиной 

Адриатики" и "царицей морей" - она обладала быстроходным флотом. 

    Венеция - хрупкий и утончённый цветок цивилизации, выросший на ста двадцати 

островах, соединённых между собой 400 мостами. У города так же имеется и матери-

ковая часть. В настоящее время там расположены промышленные районы, морской 

порт и аэропорт имени Марко Поло. Венеция - это удивительное место уникально во 

всех отношениях, и, прежде всего, с точки зрения особенностей местной урбанистиче-

ской архитектуры. В Соборе Святого Марка, о котором я поведу речь в следующей 

статье, мы видим символ, соединяющий Запад и Восток - храм латинского обряда 

Католической Церкви увенчан пятиглавием напоминающим православные купола и 

украшен снаружи и изнутри византийской мозаикой. 
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Венеция 

ДОМИНИК: БАЗИЛИКА САН МАРКО 

        Первое, что бросается в глаза смотрящему на базилику туристу, это её великолепный фасад. Он образован 

двумя ярусами пятиарочных аркад. В нижнем ярусе расположены пять огромных порталов, обрамлённые 

мозаиками на темы из Священного Писания и венецианских ремёсел. За балюстрадой находится знаменитая 

бронзовая квадрига (четвёрка лошадей). Квадрига имеет древнегреческое или древнеримское происхожде-

ние и была ввезена в Византию из Константинополя в 1104 г., после Четвёртого крестового похода. Статую 

водрузили на фасад собора в качестве символа независимости республики. В 1797 вторгшийся в Венецию 

Наполеон вывез квадригу в Париж, но затем скульптура была возвращена на законное место, случилось это 

после падения Бонапарта в 1815 году. Сейчас на балюстраде находится копия, сама же скульптура хранится в 

здании базилики. 

    Собор венчает пятиглавие, напоминающие купола византийских храмов. Первоначально пологие купола в 

XIII веке были накрыты более высокими деревянными куполами, обитыми свинцовыми листами и увенчанные 

маковками. 

    Внутри храм богато украшен: вас поражает прихотливое чередование арок и сводов, пышность скульптурно-

го декора, блеск мозаик. Я внутри базилики пробыл не более 10 минут, поскольку мне надо было срочно 

бежать на причал и отправляться на транспортном катере к стоянке автобусов. 

     Больше всего привлекла моё внимание алтарная часть Собора. Сам алтарь был заказан в Константинополе в 

конце X века и в течение трёх последующих веков постоянно украшался. В XVI веке перед ним была установле-

на алтарная преграда, выполненная в готическом стиле. Знаменитые мозаики базилики Сан Марко являются 

плодом коллективного труда мастеров разных эпох. Самые древние работы эпохи Константинополя продол-

жают художники Ренессанса (XV-XVI вв.). 

    В базилике Сан Марко пребывает множество древних реликвий. К ним относится образ Никопейской Божи-

ей Матери, написанный греческим мастером в X в. и вывезенный в Венецию из Константинополя в 1204 году. 
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ВЕНЕЦИЯ 
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Венеция 

 

. 

ДОМИНИК: ДВОРЕЦ ДОЖЕИ  

       Дворец дожей - самая большая по площади светская постройка Венеции. Да про-

тяжении многих веков это здание служило резиденцией правителей Венецианской 

республики - дожей. Под одной крышей функционировали административные, поли-

тические, военные и судебные структуры. В здании так же располагалась тюрьма, 

самым известным заключённым которой был Казанова, ему, кстати, удалось совер-

шить побег из тюрьмы.  

    Внутреннее убранство дворца формировали поколения скульпторов и художников 

различных школ, стилей и направлений. Мастера увековечили на холстах и в камне 

славные страницы истории Венецианской республики. 

    Раньше на месте дворца дожей находился замок-крепость. Современный облик 

сооружения был сформирован в XIV-XVI вв. усилиями известных мастеров. 

    В апартаментах дворца кипела богатая, насыщенная событиями жизнь. Обойдя 

дворцовые залы (апартаменты дожей, приёмные, залы советов и магистратов, судеб-

ные залы) и прослушав комменарии экскурсовода можно представить, каким обра-

зом функционировал государственный механизм. 
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Цветы и тернии 

Некий человек имел дом, а также 

землю перед домом своим. И 

тернии росли на этой земле, ибо 

хозяин её не следил за ней. Каж-

дый год роняли тернии семена 

свои на землю ту и в другой год 

вновь зарастали владения челове-

ка.  

Забеспокоился человек: у других 

сады цветут и радуют проходящих 

мимо людей. На его же дом и сад 

никто и взирать не хочет, люди 

всего лишь быстро проходят мимо.  

И сказал он сам себе: «Посажу я 

цветы в саду моём, и будут привле-

кать они людей в дом мой, и дела 

мои пойдут не хуже чем у других». 

И вот взошли цветы, но вместе с 

ними взошли и тернии, которые 

уже много лет росли на этой земле. 

И загубили тернии все цветы. Рас-

строился человек ещё больше и 

пошёл он за советом к мудрому 

соседу, чей сад был полон прекрас-

ных цветов.  

— Юноша, — сказал мудрец, — 

надлежало тебе прежде освобо-

дить сад от терний и тогда цветы 

взошли бы на доброй земле.  

 

Так не взойдут цветы любви в 

сердце нашем, доколе тернии 

ненависти произрастают в нём. 

О ДУРНЫХ И ДОБРЫХ НАКЛОННОСТЯХ 

Не пренебрегай повестью мудрых и упражняйся в притчах их; ибо от них научишься ведению - и 

как служить сильным.  

Не удаляйся от повести старцев, ибо и они научились от отцов своих, и ты научишься от них рассу-

дительности и - какой в случае надобности дать ответ. 

Ветхий Завет, Книга премудрости Иисуса, сына Сирахова  

(8: 9-12) 

Однажды ученики пришли к старцу и 

спросили его: «Почему дурные 

наклонности легко овладевают чело-

веком, а добрые — трудно и остаются 

непрочны в нем?» 

— Что будет, если здоровое семя 

оставить на солнце, а больное зарыть 

в землю? — спросил старец. 

— Доброе семя, что оставлено без 

почвы, погибнет, а плохое семя про-

растет, даст больной росток и худой 

плод, — ответили ученики. 

— Так поступают люди: вместо того, 

чтобы втайне творить добрые дела и 

глубоко в душе растить добрые начат-

ки, они выставляют их напоказ и тем 

губят. А свои недостатки и грехи, что-

бы их не увидели другие, люди пря-

чут глубоко в душе. Там они растут и 

губят человека в самом его сердце.  

ВЫ ЖЕ БУДЬТЕ МУДРЫ. 

20 

ВОПРОСЫ РЕБЕ НКА 

СОВЕТ 

Однажды за день до своего рождения ребенок спросил у Бога: 

- Ты завтра отправляешь меня на Землю, 

но как я там буду жить, такой маленький и беспомощный? 

- Я для тебя выбрал ангела. Твой ангел будет тебя 

ждать на Земле и позаботится о тебе. 

- А как я смогу понимать его, когда он будет со мной разговаривать, ведь я не знаю его 

языка? 

- Твой ангел научит тебя. 

- А что мне делать, когда я захочу поговорить с Тобой? 

- Твой ангел научит тебя молиться.. 

- Я слышал, что на Земле много плохих людей.. Кто меня защитит? 

- Твой ангел тебя защитит, даже если ему придется рисковать 

своей жизнью.. 

- И что, я Тебя больше никогда не увижу? 

- Твой ангел будет тебе рассказывать обо мне. 

- О, Боже, если я уже сейчас уйду, как я найду моего ангела? 

Скажи мне, как его зовут? 

- Ты будешь называть его МАМОЙ! 



Библия — священная кни-
га Откровения и Завета 

Начало см. на стр. 5>>> 

5. Около 140 года Маркион Синоп-

ский пытался отсечь Новый Завет от 

Ветхого. Он утверждал, что «жестокий 

Бог» древних книг Библии — не тот 

любящий Отец, Который был возве-

щен Христом. Но для этого Маркиону 

пришлось исказить и урезать новоза-

ветные тексты. Церковь в лице св. 

Иустина Мученика и св. Иринея Лион-

ского решительно осудила подобную 

попытку. «Не иного Бога почитаем 

нашим, а другого вашим, — говорил 

св. Иустин иудею Трифону, — но 

признаем одного и того же, Который 

вывел отцов ваших из земли Египет-

ской «рукою крепкою и мышцею 

высокою», ни на другого кого упова-

ем (ибо нет другого), кроме Того, на 

Которого и вы, — Бога Авраама, 

Исаака и Иакова» (св. Иустин. Разго-

вор с Трифоном-иудеем, II). В самом 

деле, Господь Иисус никогда не учил 

об ином Боге и в Своей проповеди 

исходил из Откровения о Боге, данно-

го в Ветхом Завете (см., напр., 

Мф 22:31-32). А ап. Павел называл 

всех верующих духовными потомка-

ми Авраама, родоначальника ветхо-

заветной религии (Рим 4:16). 

6. Бог, Который открывается в Ветхом 

Завете, — не безликая космическая 

Мощь, а Творец, создавший все Своей 

волей и Словом. Он свят (евр.  קדוש

кад`ош), то есть обладает неиспове-

димой природой, абсолютно отлич-

ной от всего тварного («Мои мысли — 

не ваши мысли, ни ваши пути — пути 

Мои, говорит Господь. Но, как небо 

выше земли, так пути Мои выше 

путей ваших, и мысли Мои выше 

мыслей ваших».  

 

 

. 

ИЕРАРХИЯ ИСТИН ВЕРЫ 
Иакинф Дестивель ОР 

 

В «Пастырских указаниях по проведению Года веры», опубликованных 6 января 2012 г, Конгрега-

ция вероучения под-черкивает, что Год веры, объявлен-ный Папой Бенедиктом XVI, будет посвя-

щен также размышлениям о «восстановлении единства всех хри-стиан». Совершенно очевидно, 

что вопрос о единстве христиан касается, в первую очередь, веры, хотя нравственные и духов-

ные вопросы тоже чрезвычайно важны. В этой связи стоит более глубоко осмыслить одно важ-

нейшее понятие II Ватиканского собора: понятие «иерархия истин». 

1. Иерархия истин веры на II Ватиканском соборе 

Выражение «иерархия истин» по-является в декрете Собора об экуменизме Unitatis redintegratio 

(21 ноября 1964 г.) в одном небольшом отрывке, имеющем, однако, первостепенное значение 

(№ 11): 

«Сопоставляя вероучения, пусть они [католические богословы] помнят о том, что существует по-

рядок, или «иерархия», истин католического вероучения, по-скольку их связь с первоосновой 

христианской веры неодинакова». 

Ввести эту идею о существовании порядка в исповедуемых истинах, чтобы лучше осознать един-

ство, уже суще-ствующее между разделенными хри-стианами, предложил монс. Андреа Пангра-

цио, архиепископ Гориции в Италии, в своем выступлении 25 но-ября 1963 года, во время обсуж-

дения планов, касающихся экуменизма. Напомним его слова, чтобы понять, каковы были наме-

рения Собора: «Для того чтобы точнее распознать единство, уже существующее между христиа-

нами, и вместе с тем раз-личия, тоже пока присутствующие между ними, мне кажется крайне 

важным со вниманием относиться к иерархическому порядку, существу-ющему между богоот-

кровенными истинами, посредством которых вы-ражается тайна Христа, и элемен-тами, состав-

ляющими Церковь. И даже если во все эти истины надле-жит веровать одной и той же верой, а 

все элементы, составляющие Цер-ковь, одинаково верно сохранять, все же они занимают разное 

место».  
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Библия — священная кни-
га Откровения и Завета 

Он проявляет Свою мудрость в миро-

здании, но более всего открывает и 

осуществляет Свою волю в событиях 

человеческой истории. Бог Библии 

назван «ревнителем», ибо Он ждет от 

человека абсолютной верности и 

любви; рядом с Ним не может быть 

терпим никакой «идол», никакое 

«иное служение»; Он должен полно-

стью царить в сердцах и жизни лю-

дей. Чтобы оттенить, подчеркнуть 

отношение Живого Бога к миру и 

человеку, библейские писатели ино-

гда прибегали к антропоморфизмам, 

то есть как бы наделяли Его «очами», 

«руками», человеческими чувствами. 

Однако это лишь иносказательный 

язык Писания, подобный условному, 

символическому языку иконы. 

7. И наконец, Бог Библии есть Бог 

Завета. Он создает духовные узы 

между Собой и человеком, ведет с 

ним диалог, призывает Его к соуча-

стию в Своих созидательных замыс-

лах. Не просто покорного предстоя-

ния требует Он, а активного служе-

ния. В этом смысл Завета (Союза, 

Договора), заключенного Им с из-

бранными людьми. Таким образом, 

библейская религия есть богочелове-

ческая и венцом ее становится Бого-

человек. 

Источник: А. Мень «Исагогика». 

ИЕРАРХИЯ ИСТИН ВЕРЫ 

значению, например тайна Пресвятой Троицы, Воплощение Слова и искупление, любовь Божия к грешному 

человеку и благодать, которую Он ему дарует, вечная жизнь в Царстве Небесном и пр. Другие истины касаются 

средств спасения, например всё, что ка-сается семи таинств Церкви, ее иерархической структуры, апо-

стольского преемства и пр. Туг речь идет о средствах, которые Господь дал Церкви для ее странствия на земле 

и которые упразднятся по окончании этого странствия». Из выступления монс. Панграцио важно запомнить 

две вещи. Первое: иерархия истин - это, прежде всего, некий порядок расположения вероучительных истин 

вокруг центра - веры в Христа и в Троицу. Но следует иметь в виду второй аспект: равную обязанность верить 

во все истины. 

Идея монс. Панграцио была вне-сена неизменной в п. 11 декрета, и согласно ему, иерархия истин объ-

ясняется их связью с первоосновой христианской веры: «Триединый Бог, воплотившийся Сын Божий, наш 

Господь и Искупитель» (UR 12). 

2. Иерархия истин в документах после соборного периода 

Поосле Собора понятие «иерархия истин» будет использоваться в разных документах,  например в 

«Размышлениях и предложениях, касающихся экуменического диалога», опубликованных римским Секрета-

риатом по содействию христианскому единству 15 августа 1970 года. 

Декларация Mystorium I cclesiae Конгрегации вероучения (1973) напоминает учение Собора, тоже подчеркивая 

обязанность верить во все догматы. 

Кроме того, можно процитировать эку-менический документ под названием «Понятие об иерархии истин», 

состав-ленный объединенной группой делега-тов Экуменического совета Церквей и Папского совета по содей-

ствию христианскому единству, и опубликованный в 1990 году, который предлагает свое толкование иерархии 

истин. 

Документ «Толкование догматов» Международной богословской комис-сии, опубликованный в том же году, 

закрепит это учение. 

В «Катехизисе Католической Церкви» (1992 г.) читаем: «Взаимосвязь и последовательность догматов ясны во 

всей совокупности Откровения о тайне Христа. Разнообразно их отношений с основами христианской веры 

отражает порядок или “иерархию" истин католического вероучения»; Кардинал Шёнберг во введении к 

«Катехизису» показывает, каким образом его структура соответствует иерархии истин:  

«Принцип “иерархии истин” должен быть главным в структуре всего кате-хизиса. Для этого нами были избра-

ны три критерия: тайна Пресвятой Тро-ицы как центр иерархии истин; христоцентрическая перспектива; общая 

органическая структура, проявляющаяся в разделении на четыре части». 

«Правило по применению принци-пов и норм экуменизма», опублико-ванное в 1993 году Папским советом по 

содействию христианскому един-ству, уточняет, что именно Церковь разумеет под «иерархией истин»: «Кроме 

того, надлежит всегда соблюдать “иерархию истин” католического вероучения, ибо, хотя все эти истины требу-

ют согласия веры, не все они занимают центральное место в тайне, открывшейся нам во Иисусе Христе, ибо по

-разному связаны с тем, что является первоосно-вой христианской веры» (75).  

Наконец, в 1995 году в энциклике Lit unum sint Папа Иоанн Павел II вновь напоминает это учение: «Декрет 

Unitatis redintegratio ясно определя-ет критерий, которого должны придерживаться католики, представляя или 

сопоставляя вероучения: “Им следует помнить о существовании порядка, или иерархии истин католи-ческого 

вероучения, в силу разного их соотношения с первоосновой христианской веры. Так будет проложен путь, на 

котором мы все, братски по-буждая друг друга, будем стремиться глубже познавать неисчерпаемые богатства 

Христовы и яснее говорить о них”» (37).  

Католические богословы будут активно комментировать и исполь-зовать понятие «иерархия истин». Напри-

мер, будущий кардинал Конгар пишет: «Мы никоим образом не отрицаем, что всё связано с верой (...) Тогда 

католическое вероучение предстает перед нами устроенным наподобие дерева, где маленькие ветви крепят-

ся к стволу более крупными. Ствол - это Христос, вопло-щенный Сын Божий и Искупитель, то есть принцип и 

начало благодати, с которого вырастает Мария, Матерь Божия, и Ее благодатные дары и привилегии. Всё 

крепится к осно-ванию (стволу), который есть тайна Христа Спасителя, вытекающая из тайны Триединого 

Бога» . 

3. Предтечи этого вопроса в истории христианской мысли 

Идея о том, что истины веры распо-ложены вокруг единого центра, встречается уже в самом древнем свято-

отеческом предании. Для Отцов все истины веры сосредоточены вокруг 
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центра, то есть спасения, дарованно-го в Иисусе Христе. 

Они видят иерархию и в ересях. Ересь, касающаяся более основопо-лагающего догмата, опаснее. Самые 

страшные ереси - те, что искажают учение о Святой Троице. 

В Средние века Бонавентура и Фома Аквинский вводят в обычай различать articula fidei и alia credibilia. 

А внутри самих статей вероучения Фома отличает те истины, которые непосредственно связаны с предметом 

Откровения, то есть с внутренней тайной Бога и Его Воплощения, от тех, что связаны с ним лишь опосре-

дованно и происходят от первых. 

Однако после Тридентского собора настаивание на нормативности истин веры, установленных властью Церк-

ви, привело к забвению самой идеи об иерархии этих истин. Тем не менее «Катехизис святого Пия X» (1906 г.) 

все же различает в рамках вероучения основные истины: «Каковы главные истины нашей святой веры? - Глав-

ных истин нашей святой веры две: 1. Триединство Бога. 2. Воплощение, Смерть и Воскресение Господа нашего 

Иисуса Христа». 

4. Толкование понятия «иерархия истин» 

Иерархию истин можно установить, исходя из двух аспектов: 

С объективной точки зрения: у разных истин разная степень связи с основанием веры. Догматы представ-ляют 

собой определенную структуру. Одни отсылают к другим, и толковать их следует в зависимости от их связи с 

первоосновой веры и во взаимосвязях друг с другом. 

С точки зрения принятия веры Церковью: речь тут идет о том, что-бы рассматривать не только раз-ную степень 

связи каждой истины с основанием веры, но и учитывать различную их степень принятия Церковью в зависи-

мости от эпохи. Догматические формулировки, свойственные определенному историческому моменту, следу-

ет осмыслять с точки зрения их динамическо-го соотношения с истиной, которую они пытаются выразить. 

Конгар утверждает, что иерархия истин «характеризуется не только объективной связью с центром Открове-

ния, но и историческими формами дог-матического выражения, присущими христианским Церквам». 

Неверные толкования 

Идея об иерархии истин вовсе не является возвратом к спорному во-просу об «основных статьях», отвер-

гнутому Папой Пием XI. В энциклике Mortalium animos этот Папа осудил некоторые представления об экуме-

низме, выступил против иерархии догматов во имя равной необходимо-сти принимать и верить во все догма-

ты. Это осуждение было вновь подтверждено Пием XII в его энциклике Orientalis ecclesiae (1944 г.).   

Во введении к ККЦ кардинал Шёнберг объясняет, что понятие «иерархия истин» касается «органической струк-

туры», а не «степени уверенности». Для Собора «иерархия истин» не значит ни того, что мы можем выделить 

некоторые важнейшие статьи веры и пренебречь остальными, ни того, что есть истины «более» и «менее» 

бесспорные. Кардинал Ратцингер много раз повторял, что «иерархия истин» не тождественна «принципу 

изъятия», сводящему ве-ру к некоторым основным статьям, так что все остальные оказываются незначитель-

ными или предоставляются свободному предпочтению каждого. «Иерархия истин» означает, что истины веры 

расположены в определенном порядке вокруг своего центра, с которым все они соот-носятся; но из этого 

никак нельзя заключить, что те из них, которые находятся не в самом центре, в силу этого менее истинны». 

Впрочем, документ The notion of hierarchy of truth («Понятие иерархии истин») подчеркивает, что отказ от 

такого разделения присущ и православным. Для православных, как и для католиков, сама Церковь обеспечи-

вает преемство вероучения, а не та или иная истина. Для протестантских Церквей, наоборот, именно основные 

истины веры обеспечивают преемство Церкви. 

Невозможно также свести идею Собора об иерархии истин к традиционным определениям, которые исполь-

зуются для оценки значимости богословских тезисов. Эти так называемые богословские определения касаются 

установлений церковного Учительства относительно степени обязательности их принятия. Однако Собор, об-

ратившись к понятию иерархии истин, хотел, наоборот, выйти за пределы понимания веры в юридических и 

дисциплинарных терминах, в категориях обязательного или необязательного  

  5. Как сочетается иерархия истин с единством акта веры? 

В экуменическом диалоге возникают два требования. 

Первое - это признание неравного значения статей веры в их взаимо-связях, то есть того, что Собор назвал 

«иерархией истин». 

Второе требование - сохранить един-ство акта веры. В конечном счете, обязанность верить может касаться не 

только того, что явно сказано в Писании, поскольку некоторые утверждения необходимы попросту для сохра-

нения основных догматов. Один из древних 
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примеров этому - определение Пре-святой Девы как Theotokos, Божией Матери, которое было необходимо, 

чтобы сохранить веру в Воплощение. 

Однако тотчас возникает вопрос: как примирить иерархию истин с обязательством верить во все догматы? 

Ведь создается впечатление, что каждый из этих аспектов ставит под угрозу другой. 

На этот вопрос можно попробовать ответить с помощью святого Фомы. Он ясно показывает, что статьи веры 

обладают большим или меньшим значением из-за того, что одни из них являются производными от других и 

зависят от них. Так что иерархия истин имеет силу не в том смысле, что некоторые из истин переста-ют быть 

догматами, а в том, что их следует понимать в свете более ос-новополагающих и более древних истин. В цен-

тре всего находятся два первых credibilia, а именно - то, что Бог существует и что Он Своим Промыслом дей-

ствует в мире. 

Именно из-за того, что все статьи веры заключены в самых первосте-пенных из них, число самих статей и 

формулировок со временем возрас-тает. Уже в апостольские времена при-знание Иисуса Христа Сыном Божи-

им посредством благодати привело к ве-ре в Святую Троицу. А размышления над верой в Воплощение дали 

право назвать Пресвятую Деву Божией Матерью. Так что существует своего рода постепенное раскрытие того, 

во что Церковь верует с самого начала. 

Итак, иерархия истин - это взаимо-связь между различными утвержде-ниями, касающимися веры. Поэтому 

невозможно представить себе акт веры, при котором отбирались бы определенные статьи, в зависимости от 

интереса, понимания или других личных соображений каждого верующего. Тогда вера была бы не верой, а 

собственным построением каждого. 

В экуменическом диалоге иерархия истин является приглашением к попытке вместе осмыслить догматы веры, 

принятые не всеми, с помощью тех, что признаны единодушно. Например, если Церкви согласны по поводу 

всех догматов, принятых первыми семью Вселенскими соборами, то уже существует основа, позволяющая 

попытаться совместно открыть смысл более поздних догматов. Это возможно потому, что более поздние 

догматы некоторым образом «разворачивают» то, что содержится в более древних.  

6. Экуменическое значение 

Принцип иерархии истин дает экуме-ническому диалогу очень плодотворный герменевтический критерий. 

Мы видим похожее мнение и в православной традиции, и в протестантских Церквах хоть там он и не сформу-

лирован. 

В православной традиции некоторые богословы предлагали отличать «неизменное и общее вероучение в том 

виде, в каком оно было провозглашено первыми семью Вселенскими соборами, от других исповеданий ве-

ры». Можно вспомнить В. Болотова, который в работе «К вопросу о Filioque», опубликованной в 1898 году в 

рамках диалога православных Церквей со старокатоликами, предлагал различать «догматы theologoumena» и 

«богословские мнения». 

Протестантские Церкви тоже усматривают некоторую иерархию истин веры в связи с понятием «центр Еванге-

лия». Католическое понятие «иерархия истин» и лютеранская идея «центра Евангелия» не тождественны, но 

схожи. 

Заключение 

Правильно понятая идея «иерархии истин» дает критерий, несомненно, помогающий «отличать различия в 

понимании истин веры, становящие-ся источником конфликта, от тех, ко-торые не должны были бы его вызы-

вать» (The notion of hierarchy of truth, 28). Но главное, она является приглашением попытаться совместно 

осмыслить догматы, которые не приняты всеми, в свете общепризнанных. Вот почему принцип всех экумени-

ческих диалогов после II Ватиканского собора состоит в следующем: сначала обсуждать не то, что разъ-

единяет, а то, что объединяет, чтобы затем взглянуть на различия уже в ином свете. 

Иакинф Дестивель ОР 

Источник: Католический катехетический журнал «Радуга» № 1 за 2013 г. 
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Святой и бедная женщина 

Жил когда-то один человек, кото-

рый считал себя святым. Он очень 

любил поучать людей. В той же 

деревне жила одна бедная женщи-

на. Каждый день человек ходил и 

упрекал женщину, что она редко в 

храме бывает, говорил, что она не 

любит Бога и попадет в ад. Бедная 

женщина не могла изменить свой 

образ жизни, потому что ей прихо-

дилось много работать, что бы 

свести концы с концами. 

 Но на неё произвели большое 

впечатление картины ужасного 

будущего, нарисованные мужчи-

ной. Она плакала и молилась Гос-

поду, умоляя Его простить её, пото-

му что она не могла помочь себе 

сама.  

И вот святой и женщина умерли. 

Пришли ангелы и забрали её душу 

на небеса, а за душой святого при-

шли черти.  

— Почему это? — возмутился он. — 

Разве я не вёл святую жизнь, не 

проповедовал всем безгрешность? 

Почему меня забирают в ад, а эту 

безбожницу взяли на небеса?  

— Потому, — отвечали черти, — 

что хоть она и редко была в храме, 

но душа её всегда устремлялась к 

Господу, она молила о спасении, и 

теперь освобождение пришло к 

ней. Ты же, наоборот, хоть и прочи-

тал много духовных книг, а в уме 

всегда был сосредоточен на зле, 

исходящем от других. Ты видел 

только грех, думал только о грехе, 

поэтому теперь тебе придётся идти 

туда, где и есть только грех. 

БЛАГОДАРНРСТЬ ВЕЛИКИХ 

Мудреца спросили:  

— Какая разница между тоской и печалью?  

И он сказал:  

— Такая же, как между двумя деревьями, одно из которых усыхает, а другое — ждёт весны.  

 

Тоска - внутренняя мука от невозможности желаемого, а печаль - это смирение с тем, что сверши-

лось. 

Однажды ученик подошёл к 

учителю и спросил:  

— Учитель, почему все расте-

ния начинают расти из столь 

мелких семян, но только дере-

вья вырастают такими высоки-

ми и огромными? Ведь все они 

получают одинаковое количе-

ство солнечного света и тепла.  

— Это ты верно сказал, что 

Солнце дарит тепло и свет всем 

в равной мере, без исключе-

ния. Но великим становится 

тот, кто сильнее всего стремит-

ся отблагодарить Солнце за его 

дары, — ответил учитель. 
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РЫБАК 

ТОСКА И ПЕЧАЛЬ 

Рыбак перевозил на лодке одного человека. 

Пассажир торопил рыбака: — Быстрее, опаздываю на работу! 

И тут он увидел, что на одном весле написано «молись», 

а на другом — «трудись». — Зачем это? — спросил он. 

— Для памяти — ответил рыбак. — Чтобы не забыть, 

 

что надо молиться и трудиться. 

— Ну, трудиться, понятно, всем надо, 

а молиться, — человек махнул рукой, — это не обязательно. Никому это не нужно, зачем 

терять время на молитву. 

— Не нужно? — переспросил рыбак и вытащил из воды 

весло с надписью «молись», а сам стал грести одним веслом. Лодка закружилась на месте.. 

Вот видишь, какой труд без молитвы. 

На одном месте кружимся и никакого движения вперед. 

Отсюда понятно: чтобы успешно плыть по бурному 

житейскому морю, надо крепко держать в руках два весла: молиться и трудиться.. 



«И спросил его: как тебе имя? И он сказал в ответ: легион имя мне, пото-
му что нас много». Евангелие от Марка, гл. 5. 

В то время: Иисус и ученики Его пришли на другой берег моря, в страну Гадаринскую. И когда вышел Он 

из лодки, тотчас встретил Его вышедший из гробов человек, одержимый нечистым духом. Он имел 

жилище в гробах, и никто не мог его связать даже цепями; потому что многократно был он скован окова-

ми и цепями, но разрывал цепи и разбивал оковы; и никто не в силах был укротить его. Всегда, ночью и 

днём, в горах и гробах, кричал он и бился о камни. Увидев же Иисуса издалека, прибежал и поклонился 

Ему. И, вскричав громким голосом, сказал: что Тебе до меня, Иисус, Сын Бога Всевышнего? заклинаю 

Тебя Богом, не мучь меня. Ибо Иисус сказал ему: выйди, дух нечистый, из сего человека. И спросил его: 

как тебе имя? И он сказал в ответ: легион имя мне, потому что нас много. И много просили Его, чтобы не 

высылал их вон из страны той. Паслось же там при горе большое стадо свиней. И просили Его все бесы, 

говоря: пошли нас в свиней, чтобы нам войти в них. Иисус тотчас позволил им. И нечистые духи, выйдя, 

вошли в свиней; и устремилось стадо с крутизны в море, а их было около двух тысяч; и потонули в море. 

Пасущие же свиней побежали и рассказали в городе и в деревнях. И жители вышли посмотреть, что 

случилось. Приходят к Иисусу и видят, что бесновавшийся, в котором был легион, сидит и одет, и в здра-

вом уме; и устрашились. Видевшие рассказали им о том, как это произошло с бесноватым, и о свиньях. И 

начали просить Его, чтобы отошёл от пределов их. И когда Он вошёл в лодку, бесновавшийся просил Его, 

чтобы быть с Ним. Но Иисус не дозволил ему, а сказал: иди домой к своим и расскажи им, что сотворил с 

тобою Господь и как помиловал тебя. И пошёл, и начал проповедовать в Десятиградии, что сотворил с 

ним Иисус; и все дивились. 

В этом эпизоде поражает 

поведение гадаринцев, 

жителей страны, где 

Иисус освободил челове-

ка, одержимого легионом 

демонов, послав их в ста-

до свиней. Казалось бы, 

люди должны радоваться 

этому, но они не задумы-

ваются над спасительным 

деянием Иисуса, а под-

считывают свои убытки и 

просят Его покинуть их 

землю. Часто мы тоже 

возмущаемся тем благом, 

которое Бог делает дру-

гим, потому что в таких 

случаях Его благодеяние 

кажется нам излишним и 

не несет какой-то выгоды. 

Тем не менее, в этом от-

рывке поистине блистает 

милость Иисуса, Который 

вновь проявляет силу 

Своего Слова. Открой 

свое сердце и прими это 

спасительное Слово, и ты 

тоже познаешь истинную 

свободу. 

Источник:  

http://ru.radiovaticana.va 
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Очередной набор на курсы катехизации (подготовки к Таинствам 

Церкви) в Римско-католическом Кафедральном соборе Москвы 

УЖЕ ИДЁТ !!! . Адрес храма: г. Москва, ул. Малая Грузинская, дом 

27/13. Тел.: +7 (499) 252-39-11 . Спешите! Вы ещё можете присо-

единиться к формирующимся группам. Приезжайте в пн, вт, чт, пт 

и сб к 19, в ср. к 18, а в воскресенье к 10 или к 17.30 часам: в это 

время в храме как раз начинается Месса (богослужение) на рус-

ском языке, после которого вы можете обратиться в Ризницу к свя-

щеннику. 

Есть три группы. По четвергам в 19.00, по субботам в 17.00, и по 

воскресеньям в 8.30. 

Катехеза 
Копираи ты 

Номер подготовлен лично 

админом сайта «Credo in 

Deum»—Домиником.  

 

При использовании мате-

риалов нашего Информа-
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www.credoindeum.ru 
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ной информации ОБЯЗА-
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